

Zeitschrift: Heimatschutz = Patrimoine
Herausgeber: Schweizer Heimatschutz
Band: 72 (1977)
Heft: 3-fr: Crise de l'énergie sans issue?

Rubrik: Kaléidoscope

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 16.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Moins d'autoroutes

Journée d'information à Yverdon

s.m. Plus d'une douzaine de grandes et petites associations pour la protection de la nature et de l'environnement ont décidé en commun de mettre sur pied une journée d'information et de manifestation, afin d'attirer l'attention de la population sur les dommages excessifs causés à la nature en rapport avec les jonctions N 5 et N 1 projetées au bord du lac de Neuchâtel. Le *samedi 24 septembre*, à Yverdon, un bâteau prendra le large (départs à 10, 12 et 16 h.), ses passagers contempleront les merveilleux paysages du bord du lac. Les atteintes seront balisées avec des ballons en couleur. A 14 h. le public sera convié à une séance d'information sur la situation, le comportement des autorités et sur les intentions du groupe de l'initiative «Démocratie dans la construction des routes nationales». Les inscriptions avec enveloppe-réponse sont à adresser pour la Suisse romande: *Claude Jutzet, 18, chemin du Village, 1012 Lausanne*.



Le petit bourg neuchâtelois du Landeron aura les 24 et 25 septembre sa «Fête de la brocante», qui est la plus grande du genre en Suisse. Quelque 150 antiquaires, artisans et revendeurs connus offriront dans la vieille ville leurs marchandises, du meuble de style au cheval à bascule, en passant par les pendules, les montres de poche et les boîtes à musique! (photo Baumann).

laquelle il a participé. Et son livre, où il narre la genèse de cette loi, les griefs qu'on lui a faits, et la campagne référendaire qui a précédé le scrutin du *13 juin 1976*, est en bonne partie un règlement de comptes. Ce n'est pas le moindre de ses attraits, car l'auteur a de la verve. Ses flèches partent dans toutes les directions, et, au passage, on en apprend de toutes les couleurs.

Mais au-delà de la polémique – fort éclairante d'ailleurs en ce qui concerne l'administration, les partis et les hommes –, des pages intéressantes et trop brèves resteront: elles concernent la technocratie, les comportements communaux, les rapports entre la Suisse allemande et nous, l'avenir de l'aménagement du territoire et la complexité souvent mal comprise de «cet arbitrage entre les intérêts particuliers et les multiples aspects de l'intérêt général qui est sa raison d'être».

Nouvelles parutions

Le soufre de M. J.-P. Vouga

cb. Si l'on s'intéresse à l'aménagement du territoire suisse, il faut lire ce petit livre paru dans la collection «Jaune soufre» des éditions Bertil Galland: *De la fosse aux ours à la fosse aux lions*, par M. Jean-Pierre Vouga, ex-architecte de l'Etat de Vaud, ex-adjoint du Délégué fédéral à l'aménagement du territoire de 1972 à 1976.

Il y a douze ans, dans la présente revue, M. Vouga parlait non sans légèreté de «l'attendrissement sur les quais de Neuchâtel», de leur «remodelage», doux euphémisme (la lutte débutait alors contre le massacre d'une autoroute par le bord du lac!). Aujourd'hui, il a découvert qu'il y a des communes «où les ambitions de quelques-uns, les effets désastreux de conseils maladroits ou intéressés, font s'anéantir en peu d'années tout un patrimoine à jamais perdu». A la bonne heure! Voilà un langage plus réaliste.

Artisan d'une législation cantonale d'avant-garde, cet urbaniste réputé a vu surgir dans le canton même où il avait fait ses preuves une opposition virulente contre la loi fédérale à l'élaboration de

Les pièces les plus importantes de ce musée sont les statues originales d'apôtres d'un portail, ainsi que des fragments des vitraux les plus anciens. De nombreux plans et documents illustrés renseignent sur l'histoire de la cathédrale et des environs. Le Musée est ouvert *tous les jours, sauf le lundi*.

Protection en Asie

L'exemple d'Europa Nostra

shs. Le président d'*Europa Nostra*, organisation européenne de faîte des associations privées de protection de la nature et du patrimoine (dont notre Ligue est membre), est allé récemment à Hong-Kong. Là, devant plus de 1700 délégués de la Fédération des agences de voyage du Pacifique, il a exposé comment devrait être créée une organisation analogue de protection pour la Malaisie, l'Inde, le Pakistan et la Thaïlande. Vu la forte augmentation du tourisme dans les pays asiatiques, qui entraîne des effets secondaires souvent dommageables pour la nature et le patrimoine, il faut espérer que l'entreprise projetée réussira et portera bientôt ses fruits.

Manifestations

30 septembre / 8 octobre

Bâle: Bâtiment de la Foire: «Holz 77», foire du travail du bois

6 / 10 octobre

Lucerne: Foire d'antiquités au Kunsthaus

7 / 16 octobre

Berne: Elfenau: «Des Villes suisses saluent Berne»

12 / 15 octobre

Lausanne: Festival international du film d'architecture, d'urbanisme et de création

12 / 13 novembre

Lausanne: Forum à l'hôtel de ville sur le thème: «Urbanisme lausannois»

Au prochain numéro:

**Tourisme de masse
défi à la protection
du patrimoine**

**Délai rédactionnel:
20 octobre 1977**